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绿满头战坪绿满头战坪

黑色甲壳虫在蜿蜒崎岖的山路上爬行了好远，我仍不住地回头张望。高冈上的村部和村部前面一

大片绿茵茵的草坪以及流水潺潺的灌河和梅河渐渐隐入了山的那边……

■ 林平 文/摄

一

夏日的一个上午，豫南大别山腹地。
汽车犹如一只黑色的甲壳虫，在苍

莽的群山间蜿蜒爬行。高耸的峰峦仿
佛大朵大朵的绿堆砌而成，成堆的绿不
断从前方涌来，恍如滔天巨浪连绵不
断，真是要把这只小甲壳虫包裹吞没。
眼看着汽车就要撞上一座绿峰，不料前
方山路一拐，小甲壳虫一头钻入一线山
缝之中，前方又豁然开朗。太阳忽而在
前，忽而在后，忽而在左，忽而在右，最
后停在了我的前方。前方路边有一个
路标，路标上写着——头战坪。

头战坪是河南省商城县达权店镇
的一个村庄。之所以来到头战坪，是因
为常在朋友国强的笔下看到这个名字，
更因好奇它的名字的由来。

同行的国强告诉我，传说宋朝期
间，大别山一带义军突起，首领名为黄
花，人称黄花天子，他四方征讨，屡破城
池，东并金寨，西伐光州，南征麻城，北
占商城，杀贪官以救黎民，挫官方以振
军威。各地官府的告急文书雪片一般
飞往京城。大宋皇帝草拟一道奏章，令
湖广总督率军清剿，不料大败，湖广总
督自刎而死，震惊朝廷。杨家后人、烧
火丫头杨腊红自告奋勇前往清剿，与义
军战于山前的沙河草坪，义军大败。后
人就把这一草坪称为头战坪。

群山之中，这里果然与众不同，灌
河与梅河在此交汇，而后北流入淮，深
山中的这段河流西岸，有一片平坦的草
坪，草色青青，绿色的地毯一般，想必就
是一千多年前杨腊红大败黄花天子的
战场吧，竟是让人有种置身世外桃源之
感，仿佛梦回千年前的大宋，犹闻鼓角
铮鸣。

我没能穿越到大宋，也没听见金戈
铁马之声，我在那片草坪前遇到了一个
面容姣好的女子，正和人说着播种玉米
和育秧之事，话语干脆利索。国强上前
打着招呼，两人十分相熟，女子名叫余
茜，是头战坪的村支书。

余茜是土生土长的头战坪人，1985
年出生，中专还没毕业，就辍学回家照
顾卧病在床的母亲，随后前往浙江打
工。如果就此下去，她的生活将会过得
十分平淡，波澜不兴。意外的是，九年
前的一天，她接到了一个电话，是当过
两任头战坪村支书的老支书打来的，老
支书对她说：“你回村里来吧，村里需要
你！”她果真回到了头战坪，到村里干起
了文书。至于老支书是如何说动她的，
我没细问。我知道的是，她的女儿当时
刚满两岁，正是需要母爱的时候，丈夫
在镇上开了一家快递店，家里离不了
人。这或许就是她回归家乡的主要原
因吧？

两年之后，余茜成了一名预备党
员。党员刚一转正，余茜就接任了村支
书，此时离她回村仅仅过去三年。

村部在那片草坪的北边，建于一座
高冈上，需要攀登五六十级台阶。村部
里居然还藏着一所小学——头战坪小
学。透过学校铁栅栏大门的缝隙，可见
几个孩子正在旗杆边嬉戏，笑声飞扬。
余茜告诉我，村小只有八个学生，分别
上一年级和二年级，三年级之后就要转

去外村学校了。以前，村小很破，村部
也不在这里，而在灌河那边的山脚下，
后来发了一场洪水，村部损坏了，便搬
进了村小，村小的房屋也得以修缮，成
了今天的模样。

二

头战坪共有十六个村民组，其中有
两个村民组道路不通，村民出山异常艰
难。余茜上任村支书的第一天就召开
了全村村民代表大会，誓言要修通两个
村民组出山的路。村民们要么会心一
笑，要么面无表情。他们听多了类似的
表态，到头来，出路依然没有修通，心里
仅存的希望消失殆尽。他们不怪村干
部，怪就怪山里太穷，无钱修路。

余茜看懂了他们的表情，也不介
意，散会后就投入到了修路的工作之
中。经过大量走访，余茜了解到了两个
村民组的出路修不通的原因，主要在于
两个村民组以及两户村民之间的矛盾
纠葛。原来，十年前，那两个村民组曾
约定共同集资修路，其中一个村民组收
齐了集资款，另一个村民组却食言了，
两个村民组的村民从此结了怨。不久，
两个村民组的两个村民又因为行路打
了一架，一个村民被打伤，伤人的村民
被判坐牢三年，两户村民都成了贫困
户。坐牢的村民三年后出狱，发誓永不
让那个村民组的路修通。两个村民组
的出路就此耽搁了下来。

余茜了解情况后，便去做两个村民
组和两个村民的工作，苦口婆心，晓之
以理，动之以情，说修路是脱贫致富的
前提，路不通，一切都是空谈。她跑了
一趟又一趟，一些坐过牢的村民备受感
动，终于松了口，却是提了一个条件：赔
偿他坐牢的损失，四万元，方可修路。
当时村里没有钱，受伤的村民也拿不出
钱，即便能拿出钱，也不可能赔偿对方
的损失，该怎么办？余茜没有放弃努

力，各处化缘。巧在村民组最里面的一
户村民，十几年前就外出务工，成了一
个小老板，因为老家交通不便，他已多
年未归，听说村里要修路，他主动提出
可以出那四万块钱。

最难啃的骨头被余茜啃下来了，两
个村民以及两个村民组之间的矛盾迎
刃而解。终于可以修路了。

随后，余茜又跑乡里跑县里，跑来
了修路资金，近两公里长的水泥路很快
就修好了。道路通行的那天，两个村民
组仿佛过年一般，童叟脸上都笑容洋
溢，更有人泪花滢滢，喜极而泣。

如果说修通了这条路还难以服众
的话，接下来余茜又主持修通了又一条
路，彻底打开了全村村民的心扉。

另一条路牵涉到另外两个村民组，
他们因为墓地结了怨。一个村民组从
另一个村民组的坟前修了一条人行小
道，另一个村民组认为人行小道挑了龙
身子，坏了风水，要其把路填起来，恢复
原状，否则不让修路。这一要求遭到了
拒绝，两个村民组从此水火不容。

余茜查看了现场的情况，当即表
态，村里组织人力把那条人行小道恢复
原状，然后又经过努力，在山下修了一
条水泥路，解决了山里那个村民组的出
行难题。

这两条路让村民认可了余茜，往后
村里再做什么事，大家的积极性都高涨
了许多。

一个山里的女人能够锲而不舍迎
难而上，确实让人感动。余茜莞尔一
笑，说她能主持修通这条近路，主要得
益于国家脱贫攻坚的政策支持，倘若没
有政策支持，她就是付出再大的努力，
也是白搭——巧妇难为无米之炊嘛。

余茜主持修通的那两条路，不仅仅
是四个村民组的出路，更是修通了四个
村民组乃至头战坪全体村民的致富路，
让人感慨喟叹，心里通透，恰如灌河与
梅河里清亮亮的河水，一路奔流，一路
欢畅。

三

头战坪山多地少，村民以种植水
稻、茶叶和油茶为生。最近几年，村
里成立了三家合作社和一个种植养殖
公司。

头战坪482户1700多人口，家家户
户都有油茶，茶树共约2000亩，零星地
散布在各个山坡上，望花尖油茶种植
基地的茶树最为集中，约 300 亩，是规
模最大的一处。无论是成片的还是零
星的油茶园，茶树均为野生，头战坪人
从 20 世纪 60 年代开始种植，终因茶树
过于分散及交通不便，村民疏于管理，
茶树基本处于自生自灭状态，没能产
生什么效益。

直到精准扶贫被提上了议事日
程。头战坪当年是贫困村，对口帮扶单
位是国网商城县供电公司，这个公司不
仅选派了驻村第一书记，还对油茶园投
入十万元资金，修路、育苗、补种，野生
茶树的长势明显地好于以往，茶果喜获
丰收，送到外地加工成茶油，家家户户
都分到了一些。

余茜想到茶果的产量一年比一年
多，而且质量上乘，就想建一座油茶加
工厂。去年初秋，油茶加工厂开始建
设，厂房很快建成，加工设备也就位了，
只待茶果采摘，机器立马可以转动，采
取公司加基地加农户加销售的运营模
式，利用本地茶果品质好、出油率高、人
工成本低的优势，加工茶油。

走出村部，走下高冈，沿山下的水
泥路一直走，就能看到油茶加工厂。厂
房建在大片草坪西面的山路边，房前新
建了一台变压器，担负着加工厂和附近
村民的用电负荷。厂房内外装修一新，
榨油设备多达三种，除了山茶油榨油
机，另外两种设备分别可榨花生油和榨
芝麻油及菜籽油，一厂多用。

油茶加工设备已是换过的机器，余
茜说，最初购进的榨油机是九五型号，
属于老式机器，榨出的茶油品质不佳，
出油率也不太高，可惜了那些优质茶
籽。余茜当机立断，追加资金，把设备
换成125型号。榨油机一换，效果立竿
见影，榨出的茶油黄澄澄亮晶晶，品质
果然大幅提升，茶籽的出油率也提升了
不少，众人皆喜。

我能想象得到加工厂里机器轰隆
隆运转时的繁忙欢喜的情景。余茜告
诉我，去年秋天一季，加工厂共计加工
茶籽约50吨，两个月毛收入11万元，剔
除成本，纯收入3万多元。在诸项成本
中，有一项是人工费，加工厂吸收了当
地三个脱贫户前来务工。

说到这里，余茜笑了起来，说起了
前年的事情。按照村里的规定，村里每
年给每个脱贫户3000元补贴，村里共有
脱贫户12户，前年补贴完脱贫户，村里
亏缺了4500元。

“宁可村里亏，也不能亏脱贫户。

这是我们的原则。”余茜的语气特别认
真，随后憧憬道，“再过一个多月，油菜
籽收获了，我们的油菜籽加工机器也会
响起来，想想都让人高兴！”

离开油茶加工厂，沿水泥路往东走
去，余茜说带我去看一个合作社。行不
多远，抵达一村民组，路边是一片果园，
果园上面是山，山边静泊三座房屋，白
墙黛瓦，分外显眼。房侧翠竹青青，门
前池水微澜，透出一派南方园林的风
韵。余茜说，房屋为吴家兄弟三人所
有，为老大吴豫炜亲手设计建造。吴豫
炜多年来一直在广州从事市政园林工
作，他把自己的家园也设计成了园林的
样式，看着十分养眼。

五年前，吴豫炜和其他四户村民成
立了豫炜合作社，经营种植养殖业，吴
豫炜家下面的那片果园就属于合作社，
已投入资金近50万元，能够带动附近几
十人增收。

我们西来东往，都是绕着那片草
坪，我们的话题最后也落在了那片草坪
上。我原以为草坪为自然生长，千年如
此，余茜却告诉我，草坪为人工种植，如
今是头战坪的一个重点项目，也是部分
村民收入的一个重要来源。

原来，这片草坪面积有300多亩，为
村里流转的土地，涉及168户村民，村里
引进优质耐旱草种，每年铲收两季。村
民的收入在增长，村集体的经济也是水
涨船高。

四

余茜和村干部没有就此止步，他们
还规划修建灌河和梅河岸边的休闲步
道，吸引外地游客前来观光游玩，可以
野炊，自助烧烤，利用得天独厚的自然
山水打造休闲游项目，造福于民，以图
乡村振兴。

这个规划之所以可行，在于前期的
基础设施投入见了成效。他们修好了
灌河东边的八个村民组的道路，解决了
村民雨季出行和学生上学的难题，又投
入资金建设配电网，全村十六个村民组
全部实现了电气化。

很快，这个规划就见到了一线曙
光。这缕曙光现于灌河东岸。那里是
一片荒滩草地，零星地生长着一些杨
树，我漫步至此，三个年轻人正在那儿
忙着搭建帐篷，修整休闲游客设施。我
颇为好奇，遂上前问询。其中一个年轻
人告诉我，他们是一家户外运动公司，
看中了这里优美的自然环境，决定在此
安家落户，开展户外休闲研学活动。他
们租用了这片闲置的荒滩草地22亩，这
对村民来说，也是一笔实实在在的收
入。年轻人随后的一句话，极大地引起
了我的兴趣。

“我们能来这里，跟余支书有很大
关系。”年轻人说。

“为何？”我疑惑道。
年轻人说，他们原本看中了邻近的

一座水库岸边的林草地，当地以水源
保护为由拒绝了他们。正当他们要离
开时，一个年轻的女人找到了他们，说
达权店镇的头战坪自然环境优美，灌
河和梅河交汇于此，请他们前去看
看。他们抱着试试看的心态来到头战
坪，不料一眼就相中了灌河东岸的这
片荒滩草地。

那个年轻的女人就是余茜。
果真是栽下梧桐树，自有凤凰来。

有了兴旺的产业，假以时日，不愁乡村
不振兴。发展产业之余，余茜还带领村
委会班子努力创建五星支部，搞好阵地
建设。去年，村部的房顶换了彩钢瓦，
加了“新时代文明实践站”的红色大字，
看上去既庄严又大气。上级前来验收
时，考虑到村部地势较高，群众来去不
便，头战坪与五星支部失之交臂。余茜
一点都不气馁，表示今年接着创建五星
支部，直到创建成功为止。

“五星支部要是创建成功，村里能
得到省里十万元奖励，村干部的工资也
能上浮3%。”余茜笑着说。

余茜家住达权店镇上，离头战坪十
多公里，她到村里上班的第一年，一分
钱工资都没拿，第二年换届进入村委
会，全年也只拿了两千元工资，到了第
三年，每月工资也才八百元。说到这
里，余茜悄悄地给我讲述了一个小细
节，九年前她第一次到村部上班，村部
还在灌河那边的山脚下，房屋破旧，屋
前的茅草长有两尺多高，她光打草就打
了一个多小时，老支书随后让她面对村
干部发个言，她还没开口，脸就红成了
红布。她实在羞于当众说话。

经过八九年的历练，余茜早已脱
胎换骨，丝毫看不出她先前的稚嫩与
羞怯。

在头战坪盘桓了许久，我才钻进黑
色的甲壳虫缓缓离去。我很佩服余茜
能够安心于这大山之中，全身心地投入
村里的工作，心无旁骛。

黑色甲壳虫在蜿蜒崎岖的山路上
爬行了好远，我仍不住地回头张望。高
冈上的村部和村部前面一大片绿茵茵
的草坪以及流水潺潺的灌河和梅河渐
渐隐入了山的那边。我长舒一口气，收
回目光。

我忽然发觉，我似乎变成了一片树
叶，和头战坪的青山绿水融为了一体，
被浓郁的绿意紧紧地簇拥着，包裹着，
须臾不曾离开。

（作者简介：林平，中国作家协会会
员。出版长篇小说《立地成塔》《红房
子》、长篇纪实文学《挺进深蓝》、报告文
学集《东达山上》及诗集和散文集多
部。曾获首届中国工业文学作品大赛
奖、《解放军报》长征文艺奖、《解放军文
艺》双年奖、中央企业“五个一工程”奖
等文学奖项。作品多次入选中国作家
协会重点项目、“十四五”时期国家重点
图书出版专项规划、2023年度国家出
版基金资助项目。）


